

**Zeitschrift:** Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques

**Herausgeber:** Revue de Théologie et de Philosophie

**Band:** 13 (1880)

**Bibliographie:** Revues

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.12.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

n'a pas traité la question *ex professo*, sous forme systématique, à grand renfort d'érudition historique. Aussi ses opinions sur ce sujet ne sont-elles guère connues de l'autre côté du Rhin, et en général en pays de langue allemande. Le sont-elles beaucoup mieux en terre française, et même sur les rives du Léman ?

V. R.

## REVUES

Nous tenons à attirer encore une fois l'attention de nos lecteurs sur la

### THEOLOGISCHE LITERATURZEITUNG

qui paraît à Leipzig (librairie Hinrichs) sous la direction de M. le Dr Emile Schürer, professeur à Giessen. Cette importante publication vient d'entrer dans la cinquième année de son existence. Elle a rapidement réussi à devenir le *vademecum* indispensable des théologiens ; elle rend des services inappréciables à ceux qui habitent en dehors des grands centres universitaires et qui sans elle seraient privés d'une foule de renseignements utiles. Comme elle est exclusivement consacrée à des comptes rendus bibliographiques, et qu'elle paraît tous les quinze jours, nous ne pouvons donner, dans notre Revue, le sommaire de tous ses numéros successifs. Mais un coup d'œil sur l'année écoulée (1879) fera comprendre l'intérêt qu'elle mérite d'ex-citer et poussera, nous l'espérons, quelques personnes dans notre pays à s'y abonner.

La *Literaturzeitung* a tout d'abord le mérite d'être le reflet fidèle de l'état actuel de la théologie. Les ouvrages d'exégèse ou d'histoire ecclésiastique sont-ils en majorité parmi les publications récentes, la *Literaturzeitung* en portera la trace. Les travaux de dogmatique font-ils défaut, on s'en apercevra en relevant le petit nombre des articles consacrés à cette discipline. Mais c'est aussi par le nombre et la diversité des collaborateurs que cette revue est un miroir de la théologie allemande. Presque tous ceux qui avaient coopéré dès la première année sont demeurés fidèles à l'entreprise, d'autres noms sont venus s'y ajouter. En 1879, nous remarquons parmi les écrivains qui ont fourni le plus d'articles : MM. Bernhardt Weiss, W. Schmidt, Sachsse, Schürer, Baudissin, feu Diestel, Kamphausen, Kautzsch, Nestle, Strack, Harnack, Kattenbusch, Möller, Plitt, Weizsäcker, Kastan, Thönes, Krauss, Lindenbergs, Meier.

Les comptes rendus sont en général brefs et souvent sévères ; on

peut rendre hommage à l'impartialité des collaborateurs et du rédacteur en chef. Du reste ce n'est pas la littérature théologique allemande qui attire seule l'attention dans la *Literaturzeitung*. Les ouvrages publiés en d'autres pays sont souvent pris en considération. En fait d'ouvrages français, nous trouvons, en 1879, des comptes rendus de l'*Encyclopédie des sciences religieuses* et de la *Bible annotée*<sup>1</sup>, du Coligny de M. *Delaborde*, des ouvrages de MM. *Herminjard*, *Alex. Lombard*, *Samuel Berger*, *R. Reuss*, l'abbé *Martin*, *Bruston*, etc., ainsi que des livres de MM. *Godet* et *Lenormant*, traduits en allemand.

Un mot encore de la partie bibliographique : chaque numéro renferme la liste des publications récentes, théologiques ou intéressant la théologie. Non seulement les livres, mais les articles de revues et les comptes rendus critiques sont tous mentionnés, avec une exactitude, une minutie que nous avons pu souvent contrôler. A ce point de vue, la *Literaturzeitung* est un répertoire des plus précieux et si ce tableau des publications nouvelles ne constitue pas le principal attrait du journal, il ajoute certainement beaucoup à ses mérites.

L'année 1880 nous apporte deux nouvelles revues théologiques.

L'une paraît à New-York : c'est

#### THE PRESBYTERIAN REVIEW

publiée sous la direction des professeurs A.-A. Hodge et C.-A. Briggs. Dans le numéro de janvier, nous trouvons les articles suivants : *Warfield*, la valeur apologétique des testaments des douze patriarches ; — *Beecher*, la chronologie des rois d'Israël et de Juda ; — *Briggs*, histoire de l'assemblée de Westminster d'après les documents ; — *Shedd*, *Hume*, *Huxley* et les miracles ; — *Baird*, les études théologiques dans les Eglises réformées de France et de la Suisse française.

La seconde revue dont nous saluons l'apparition s'appelle

#### ETUDES THÉOLOGIQUES WURTTEMBERGEOISES<sup>2</sup>

Elle est destinée avant tout à être l'organe scientifique du clergé protestant en Wurtemberg. Sans vouloir formuler strictement un

<sup>1</sup> Il nous sera permis de témoigner notre étonnement de ce qu'aucun des nombreux volumes de la *Bible* de M. Reuss n'a été annoncé dans la *Theologische Literaturzeitung*. Non seulement il ne leur a pas été consacré de compte rendu, mais ils n'ont pas même figuré dans la partie bibliographique. C'est une omission inexplicable.

<sup>2</sup> *Theologische Studien aus Württemberg*. Quatre numéros ( de cinq feuilles ) par an. Prix : 8 mk. — Ludwigsburg, Ad. Neubert.

programme, et tout en invitant les représentants des points de vue divers à écrire dans ses colonnes, la rédaction tient pourtant à affirmer « qu'à ses yeux, la théologie doit en fin de compte servir l'Eglise et par conséquent ne pas se séparer de la foi de l'Eglise; » et secondement : « que la science doit légitimer devant sa propre conscience les voies qu'elle suit et le but qu'elle cherche à atteindre. » La théologie pratique, ayant déjà un et même deux organes à sa disposition en Wurtemberg, sera exclue des *Studien*. La faculté de théologie protestante de Tubingue a encouragé la nouvelle entreprise, MM. Braun, Häring, Knapp, Carl Müller, Nestle ont promis leur concours à la rédaction. Celle-ci se compose de MM. Th. Hermann et Paul Zeller. Nous leur souhaitons le meilleur succès : le pays auquel ils appartiennent et pour lequel ils travaillent a déjà produit beaucoup de théologiens, et de grands théologiens.

Voici le contenu de la livraison de janvier qui vient de paraître :

*Hermann* : Communications relatives aux cours de dogmatique de feu le professeur Landerer. — *Demmler* : Christ et l'Essénisme. — *Löckle* : La doctrine paulinienne de la résurrection. — *Jäger* : La doctrine de la satisfaction vicaire.

La *Theologische Quartalschrift* (organe de la faculté de théologie catholique de Tubingue), dans son numéro de janvier 1880, contient un article de M. le professeur *Himpel*, consacré à l'Apologie d'Aristide, et contenant une excellente traduction, faite directement sur le texte arménien, non seulement du fragment d'apologie, mais aussi de l'autre morceau publié par les Mékhitaristes. M. Himpel mentionne à plusieurs reprises les deux articles qui ont été insérés à ce sujet, l'an passé, dans notre revue ; il analyse en particulier le travail de M. Massebieau et s'associe d'une manière générale à ses conclusions.

## FAITS DIVERS

### PROGRAMME DE LA SOCIÉTÉ THÉOLOGIQUE TEYLÉRIENNE A HAARLEM, POUR L'ANNÉE 1880.

Les directeurs de la *Fondation Teyler* et les membres de la *Société théologique* du même nom ont apprécié, dans leur séance du 14 novembre 1879, les cinq mémoires qui leur avaient été adressés en réponse aux questions mises au concours en 1877.

*Quels sont, d'après les principes de la morale chrétienne, les rapports mutuels de l'Etat et de la société, en tenant compte de la controverse*